

Introducción FRANCIA AL INICIO DE LA REVOLUCIÓN

Causas de la revolución: Es el mayor acontecimiento de la historia y su objeto no era la independencia política como en la revolución americana, sino la transformación de la historia de la sociedad del antiguo régimen. Supone una ruptura con todo lo anterior en Europa:

- Se pasa de la monarquía absoluta a la monarquía constitucional
- Se pasa del sistema de propiedad privada capitalista
- De una sociedad estamental a una sociedad de clases donde el dinero es el indicador del nivel social.

En resumen a partir del 1789 en Francia se despliega un proceso histórico que destruyó las bases económicas, sociales y políticas del antirégimen y eliminó la monarquía absoluta.

1 ¿Cómo era Francia en la segunda mitad del siglo XVIII en el campo político, económico y social?

La situación es de crisis en el plano político, económico y social.

Económicamente es una de las primeras potencias europeas. Tiene una economía en expansión, gran desarrollo de la agricultura y el comercio pero... con crisis financiera. ¿Por qué? Tres hechos:

- Gastos de la corte.
- Ayuda y participación en la guerra de la independencia americana, supuso una crisis económica del estado.
- Crisis de subsistencia y subida generalizada de los precios: empobrecimiento y hambre en el tercer estado

¿Qué supone esto?

Un estado francés que gastaba más de lo que ingresaba, luego cada vez estaba más endeudado.

¿Qué hacer?

Dos opciones: o seguir endeudándose sin solucionar nada o hacer una reforma de la política fiscal.

Para conseguir que los estamentos privilegiados paguen impuestos, una reforma del sistema fiscal estableciendo los impuestos sobre la riqueza y no según el estamento en 1787 la nobleza no acepta (el pagar impuestos según las riquezas) originando "La Revuelta de los Privilegiados", que exige que para probar los nuevos impuestos se convoque los estados generales (asamblea consultiva de origen medieval, formada por representantes de los tres estamentos donde el voto era por estamentos y los estamentos representados se reunían por separado para dar su consentimiento en las propuestas reales). Se convocan los estados generales para Mayo y estalla la revolución y dará lugar a: liberalismo y gobierno de la burguesía.

Políticamente: Luis XVI ejercía el poder absolutista en el palacio de Versalles, el poder del rey nunca habrá sido cuestionado pero el propio Luis XVI era un hombre de poco carácter y muy influenciable y además crecían los rumores sobre el desorden moral de la vida cortesana y todo hace que se desprestigie a la monarquía. Además la corte cada vez tenía más gastos por lo que necesitaba recaudar impuestos y todo ello daba origen a que se cuestione la monarquía.

Socialmente: Era una sociedad estamental dividida en nobleza, clero y tercer estado (burguesía y campesinos). Con los privilegios jurídicos de los dos estamentos, nobleza y clero, ocurría que vivían de las

rentas que les proporcionaban el trabajo de los demás.

Privilegios: no pagaban impuestos, ocupaban cargos público, y eran juzgados en salas a parte y con jueces diferentes; no había igualdad ante la ley y en el tercer estado estaban los campesinos de economía débil y la burguesía, cada vez mas económicamente, pero carecía de derechos políticos. De una estructura social en crisis con creciente burguesía que quiere participar políticamente y que el sistema estamental no se lo permite, genera un descontento en el tercer estado porque además son ellos los que pagaban los impuestos.

En resumen: los motivos o causas de la revolución francesa son la crisis subsistencial, el descontento de la burguesía, y la difusión de las ideas liberales ya que dentro del estado llano existía en las ciudades un sector de población, unido al trabajo intelectual, como abogados, médicos, periodistas que no tenían gran poder económico

2 1789 El año del cambio, estalla la revolución, se crea un nuevo sistema político llamado LIBERALISMO

2.A: REVOLUCION LEGAL, CONVOCATORIA DE ESTADOS GENERALES Y ASAMBLEA NACIONAL

Recordar la crisis financiera y endeudamiento del estado. La Monarquía tuvo que decidir entre seguir endeudándose o reformar los impuestos en perjuicio de los privilegiados. Tres ministros de Luis XVI son partidarios de reformar el sistema fiscal estableciendo impuestos directos según la riqueza y no según el estamento. Provocará la revuelta de los privilegiados por la cual los estamentos privilegiados, nobleza y clero no aceptan pagar impuestos. El estamento de la nobleza presiona y declara que la aprobación de los nuevos impuestos deben serlo en la reunión de LOS ESTADOS GENERALES, las decisiones de orden financiero se tomarían según las formas tradicionales de voto por órdenes o voto por estamento. Los estados generales no se habían convocado en 1614. En Julio de 1778 se acepta esta propuesta se convocan los estados generales para Mayo de 1779.

¿Qué ocurre?

Que la sociedad quiere discutir todo tipo de reformas no solo fiscales sino también políticas y sociales. Desde enero de 1789 se crea una autentica fiebre electoral. Antes de que se reunieran los estados generales, en los pueblos y ciudades de Francia y entre todos los grupos sociales se realizó una especie de encuesta para pulsar la opinión de la gente, acerca de las cosas que deseaban cambiar. Estos documentos se llaman cuadernos de quejas y en ellos se manifestaban las quejas y reivindicaciones de los franceses que debían de llevar a la reunión de los estados generales sus representantes, previamente elegidos de los tres estamentos.

¿Qué pedían?

Los cuadernos de la nobleza del clero mantenían su unión a los privilegios y condenaban los abusos de la monarquía. Los cuadernos del tercer estado reclamaban libertad de expresión, de reunión, igualdad civil del tercer estamento, y el número de representantes sea equivalente al de representados. El principal problema consistió en saber si cada estamento tenía el mismo número de representantes y si se reunía deicida y votaba por separado.

Antes de la reunión de los estamentos los estados generales, en el ambiente de fiebre electoral Sieyes publica un folleto titulado ¿Qué es el tercer estado? donde la burguesía manifestaba los deseos de controlar sus destinos de la nación al margen de los privilegios. Se reúnen los estamentos generales en Mayo de 1789 en Versalles, (palacio donde residía el rey Luis XVI) en sesión presidida por el rey y se inicia el primer acto de la revolución:

Se enfrentan dos opciones contrarias:

- Para el rey se trataba solamente de obtener decisiones de orden financiero, según las formas tradicionales el voto por estamento.
- Para el tercer estado era necesario el voto individual para dar a Francia y a la monarquía una constitución.

En la composición de los estados generales, el número de representantes de cada estamento estaba equilibrado y los privilegiados...

1